

Escala Crítica/Columna diaria

*El debate de los datos de Salud e INEGI: las cifras negras *México: tercer sitio mundial de muertes, noveno en recuperados

*Morena sigue estirando el calendario; negocian convocatoria

Víctor M. Sámano Labastida

EN LOS REGISTROS mundiales México se ubica en el lugar 13 por el número de contagios de COVID-19 reconocidos oficialmente; en tanto que los decesos reportados por esta enfermedad nos colocan en el tercer sitio del planeta. Los datos de la pandemia han sido desde un inicio motivo de discusión, pero esto se explica porque en la estadística –sobre todo criminológica– existe una llamada “cifra negra”, es aquella que por alguna o muchas razones permanecen ocultas.

Y no siempre es por interés premeditado de las autoridades –aunque sí algunas veces–, sino por las herramientas que se utilizan para consignar los casos, o por la conducta de los propios involucrados. Esto es frecuente en el ámbito de los delitos y la violencia.

En estos días, mientras se espera la recuperación del presidente López Obrador contagiado por COVID-19, se reabrió el debate por las cifras de la Secretaría de Salud luego de conocerse el reporte del Instituto Nacional de Estadísticas (INEGI). Hay, como podía anticiparse, una diferencia en los totales.

TODAVÍA NO CEDE

LE DECÍA que en los reportes mundiales de una de las fuentes que más constante seguimiento ha dado a las cifras oficiales, el CSSE-JHU (The Center for Systems Science and Engineering-Johns Hopkins University), México está en el lugar 13 de contagios mundiales con un millón 825 mil 519 contagios, sin embargo ocupa el trágico tercer sitio en muertes: 155 mil 145, apenas debajo de Brasil y Estados Unidos, y por arriba de India, Reino Unido, Italia, Francia y Rusia.

En el caso de las cifras de Salud y del INEGI se ha destacado que los fallecimientos por COVID-19 reportados por el sistema nacional de estadísticas son casi 45 por ciento superior a lo reconocido oficialmente. Los datos se cierran hasta agosto cuando frente a un conteo de 64 mil 414 muertes por la epidemia, el reporte del INEGI lo ubica 108 mil 658 decesos a partir de

un conteo preliminar de certificados de defunción.

La explicación es que muchas personas no están muriendo en hospitales, sino en sus casas. Dijeron Edgar Vielma y Julio Santaella del INEGI: el 58 por ciento mueren fuera de los hospitales. Este mismo principio se podría aplicar en las otras cifras con las que contamos hasta ahora: la de los infectados y la de los recuperados. Muchos de los infectados no son detectados –algunos porque son asintomáticos-, y una gran población de recuperados lo hacen por medios propios y en sus domicilios.

A mediados de diciembre, la Encuesta Nacional de Salud reveló que alrededor de 31 millones ya estuvieron claramente en contacto con SARS-CoV-2, desarrolló inmunidad y 70 de cada cien nunca desarrolló síntomas.

NEGOCIACIONES MORENAS

DESDE el miércoles varios medios difundieron la supuesta convocatoria de Morena para el registro de sus candidatos a las alcaldías y diputaciones, luego de que un día antes se había reunido de manera urgente su dirigencia nacional para resolver sobre el tema. En realidad lo que fue publicado es un anteproyecto que no tenía aun fechas estipuladas ni lugares para el trámite. El CEN morenista se declaró en sesión permanente para resolver sobre observaciones y acotaciones...y para cabildar con los grupos (y tribus).

Tanto Morena como el PRI han ido aplazando el registro de sus aspirantes locales. El tricolor en Tabasco recibirá a sus aspirantes hasta el 14 de febrero, luego de dos modificaciones en su calendario. La percepción es que llevarán al límite los tiempos para evitar que otros partidos aprovechen y postulen a los inconformes.

En el caso de Morena se sabe también que hay una intensa negociación interna, porque debe resolver las candidaturas para mil 923 alcaldías y para un mil 83 diputaciones locales tanto de mayoría como de representación proporcional, sin contar las de regidurías, sindicaturas, concejalías y juntas municipales. Además, claro está, que todavía no termina de ajustar sus candidaturas a los 15 gobiernos estatales. Aunque esto mismo deberán hacer todos los partidos –unos en alianza y otros no-, el mayor desafío es para Morena por ser el partido en el poder, con más recursos y más posibilidades de ganar.

Sus dificultades internas, la dispersión de sus liderazgos e intereses, resultaron muy evidentes en la selección de su dirigente nacional. Algunos suponían que la llegada de la coalición de Mario Delgado y Ricardo Monreal implicaba la negociación de espacios para los llamados “duros”, agrupados en torno a Bertha Luján.

Aunque siguen en busca de candidaturas únicas, el borrador de la convocatoria de Morena señala que en los distritos locales de mayoría y alcaldías en los que haya dos o más registros de precandidatos, se aplicará una encuesta. Aunque pretenden limitar a un máximo de cuatro los precandidatos a cada cargo.

COVID-19: siete de cada diez mexicanos infectados nunca desarrolló síntomas

Escrito por Editor

Sábado, 30 de Enero de 2021 00:46 -

También se prevé que para las candidaturas de representación proporcional (plurinominales), la lista incluirá un 33% de externos que ocuparán la tercera fórmula de cada tres lugares; para los militantes, estas posiciones se seleccionarán de acuerdo al método de insaculación. Debido a que no se pueden realizar Asambleas Electorales partidistas por la epidemia se abrirá el registro a toda la militancia del área correspondiente. Aunque la calificación de procedencia queda en manos de la Comisión Nacional de Elecciones.

De alguna manera la coalición en el poder tendrá que resolver sus tensiones internas.

AL MARGEN

BIEN por el mensaje del presidente López Obrador desde su confinamiento. Es importante atajar rumores. Se le desea un pronto restablecimiento, como también a los más de 110 mil casos activos. Nunca será suficiente lamentar las muertes. (vmsamano@hotmail.com)